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в последующие двое суток в крае
22 марта Ветер южный, 2-7 м/с, 

местами порывы до 12 м/с, 
на дорогах – сильная гололеди-
ца, в утренние часы местами 
изморозь, туман.

23 марта  

Ветер восточный, 2-7 м/с, 
на дорогах – гололедица, в утренние 
часы местами изморозь, туман.
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  ЦИФРА .

Зелёное богатство
21 марта – Междуна-
родный день леса. Про-
блема сохранения леса 
и его богатств стоит в 
ряду важнейших эколо-

гических задач для всех стран мира.
Специалисты лесного комплекса края про-

водят разъяснительную работу среди детей и 
взрослых о значении лесов в жизни человека, 
роли в растительном и животном мире, о необхо-
димости бережного отношения к уникальному 
природному богатству.

Также в крае приступают к реализации проек-
та «Сохранение лесов». На его реализацию в 2019 
– 2021 годах предусмотрено 245,7 млн руб., в том 
числе из федерального бюджета – 245,6 миллиона.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Минсельхоз региона опубликовал об-

новленный перечень семеноводческих хо-
зяйств и сельхозкультур, семена которых 
есть в продаже. Хозяйства края, покупающие 
элитные семена, могут получить компен-
сацию части затрат. Господдержка пред-
усмотрена по зерновым и зернобобовым, 
техническим, кормовым, овощным куль-
турам и картофелю. Обязательное условие 
получения господдержки – семена высших 
репродукций должны быть районированы 
по Западно-Сибирскому региону.
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  ПРИОРИТЕТЫ .

  ГЛАВНОЕ .
141 миллион 
на здоровье

На лекарственное обеспечение жителей Алтайского 
края региональное правительство дополнительно выде-
лило 141 млн руб.

Уже известно, что деньги направят на закупку вакцин и 
антиретровирусных лекарственных препаратов для людей, 
страдающих ВИЧ-инфекцией. Это позволит обеспечить их 
полноценной и бесперебойной терапией.

Большая часть денег, а это почти 93 млн руб., выделена 
дополнительно к 440 млн руб., предназначенных на приоб-
ретение лекарств для региональных льготников.

Мария СТРЫГИНА

На Алтай завезли
вирус кори

На территории края зарегистрированы три лаборатор-
но подтвержденных случая заболевания корью. Во всех 
случаях заболели взрослые. Они заразились не в регионе.

Сейчас ведутся противоэпидемические мероприятия. 
Установлены лица, контактировавшие с заболевшими. За 
ними ведется медицинское наблюдение. Тем, кто не имеет 
прививок, проведена иммунизация, сообщили в региональ-
ном управлении Роспотребнадзора.

В 2018 году в крае было зарегистрировано 8 случаев кори, 
которые также были связаны с завозом заболевания из-за 
рубежа и дальнейшим распространением инфекции среди 
непривитых детей. А вспышка кори была в регионе в 2015 
году, когда заболело более 100 человек.

К чрезвычайным ситуациям 
готовы

Комиссия МЧС России оценила готовность Алтайского 
края к предстоящим паводкоопасному и пожароопасному 
периодам.

Участники межведомственной рабочей группы централь-
ного аппарата МЧС России посетили ряд муниципальных 
образований, побывали на местах проведения практических 
мероприятий, в службах и подразделениях спасателей. Они 
проверили, как готовы к работе на местах.

По итогам проверки сделан вывод, что комплекс меропри-
ятий, группировка сил и средств МЧС позволяют обеспечить 
приемлемый уровень защиты населения и территорий от 
ЧС в предстоящий сложный период.

Пенсии повысят
С 1 апреля будут повышены на 2% пенсии по государ-

ственному пенсионному обеспечению, в том числе соци-
альные. Как сообщил «АП» управляющий ОПФР по Ал-
тайскому краю Борис Трофимов, в регионе это затронет 
около 70 тысяч человек.

Размер прибавки зависит от категории получателя. Апрель-
ская индексация затронет инвалидов I, II и III групп, пенсии 
по утере кормильца и т.д.

Сейчас средний размер социальной пенсии в крае состав-
ляет 8922 рубля. При этом социальные пенсии детям-инва-
лидам в среднем равняются 14 433, инвалидам с детства – 
10 467 рублям.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 2-7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с, 
без осадков, на дорогах – 
сильная гололедица.
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Изумрудная мечта
Администрация Барнаула 
в ближайшее время пред-
ставит проект планиров-
ки парка «Изумрудный». 
За эту работу взялся 
председатель правления 
краевого отделения Сою-
за архитекторов России 
Пётр Анисифоров.П  

Во вторник, 19 марта, обще-
ственники, эксперты, ученые 
и представители власти на кру-
глом столе в Парламентском 
центре обсудили состояние 
зеленого каркаса Барнаула. 
Мероприятие было посвящено 
проблемам сохранения и разви-
тия парковых и лесопарковых 
зон краевой столицы.

Тема вырубок деревьев вы-
звала огромный резонанс. Все 
желающие поучаствовать в 
обсуждении проблемы впер-
вые не смогли уместиться ни в 
одном из малых залов краевого 
Законодательного Собрания. 
В итоге мероприятие решено 
было перенести в большой зал, 
где проходят сессии АКЗС.

Проблема сохранения парков, 
скверов и городских лесов для 
Барнаула появилась не сегодня. 
Город теряет зеленый массив 
начиная с 90-х годов. Его пло-
щадь продолжает сокращаться 

из-за варварской застройки. По 
словам почетного архитекто-
ра России Станислава Зенкова, 
тенденция на уменьшение го-
родской парковой зоны сохра-
няется.

– За эти годы площадь под 
парки сократилась как мини-
мум наполовину, – сообщил 
член градостроительного со-
вета Барнаула. – Есть норма об-
щегородских насаждений, ко-
торая должна быть соблюдена, 
– это 10 квадратных метров на 
человека. А что мы наблюдаем 
сегодня? Плотность застрой-

ки настолько превышена, что 
необходимых квадратных ме-
тров никто не обеспечивает. 
Что касается нового генераль-
ного плана краевой столицы, 
то я могу сделать только одно, 
но существенное замечание – 
раздела «Озеленение города 
Барнаула» в нем как такового 
нет. Вот и все…М   

Отправной точкой для столь 
широкого обсуждения пробле-
мы стала нашумевшая история с 

парком «Изумрудный», где арен-
датор вырубил 560 деревьев. На-
помним, прокуратура передала 
уголовное дело в суд. По мнению 
надзорного органа, ущерб со-
ставил 15 млн руб. Обществен-
ники уверены: чтобы решить 
проблему, необходимо уходить 
от порочной практики сдачи го-
родских парков в коммерческую 
аренду. По их мнению, парки 
должны принадлежать городу, 
а работать там могут только ма-
лые частные предприятия.

(Окончание на 2 стр.)

Парк «Изумрудный» – некогда любимое место отдыха барнаульцев.

В Панкрушихе работники от-
расли уже справили новоселье. 
19 марта после капитального ремон-
та открылся Панкрушихинский 
Дом культуры. На проведение всех 
необходимых работ по краевой ин-
вестиционной программе направи-
ли 9 млн 704 тыс. руб. – это средства 
регионального и местного бюдже-
тов. Строители зашли на объект 
в июне прошлого года. Обновили 
кровлю, фасад, отремонтировали 

электропроводку, системы отопле-
ния, навели порядок в фойе, зри-
тельном зале, установили новые 
кресла.

– Самая большая проблема у нас 
заключалась именно в зрительном 
зале, – вспоминает заведующая ДК 
Ольга Воробьева. – Дело в том, что 
стена находилась в аварийном со-
стоянии. Поэтому зал был долгое 
время закрыт: просто боялись обру-
шения. Все мероприятия проводили 

в фойе, на втором этаже, на других 
площадках. Кроме того, холод стоял 
страшный. Зимой мы сидели в ва-
ленках, теплых кофтах и шапках.

Сейчас в Доме культуры совер-
шенно иные условия. Здесь зани-
маются несколько творческих 
коллективов: в общей сложности 
около 120 человек. План меропри-
ятий расписан на месяцы вперед. 
Так, в ближайшее время ждут го-
стей в рамках марафона «Соседи». 
А 2 апреля на обновленной сцене 
выступит народный артист России, 
композитор Олег Иванов.

– В Доме культуры мы планируем 
развивать танцевальные кружки, а 
еще намерены привлекать как мож-
но больше молодежи, – отмечает 
глава Панкрушихинского района 
Дмитрий Васильев.

На открытии Дома культуры по-
бывали губернатор Виктор Томенко 

и заместитель председателя краево-
го Законодательного Собрания Сер-
гей Серов. Глава региона сообщил, 
что с каждым годом расширяется 
перечень мер федеральной и реги-
ональной поддержки, направлен-
ной на развитие именно сельских 
учреждений культуры.

– Всего за несколько лет по про-
грамме «Алтайский край. Энергия 
развития» мы планируем постро-
ить и отремонтировать более 60 
объектов культуры, – рассказал 
губернатор. – Плюс в рамках наци-
онального проекта запланирован 
ряд мероприятий. В этом году за-
вершится ремонт нескольких Домов 
культуры. В частности, речь идет о 
Яровом. Мы начнем строительство 
ДК в Шелаболихе и культурно-спор-
тивного комплекса в Белоярске.

(Окончание на 2 стр.)

Более 60 объектов культуры будет построено и отремон-
тировано в крае по программе «Энергия развития». Об 
этом заявил губернатор Виктор Томенко во время рабо-
чей поездки в Панкрушихинский и Крутихинский районы.

Творческие коллективы теперь проводят репетиции в хороших условиях.   

Юные панкрушихинские артисты.

На открытии Дома культуры побывали Виктор Томенко и Сергей Серов.

Ремонт обошелся почти в 10 млн рублей. 
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  СОБЫТИЕ.

Бийск. Улица Заводская. 
Когда-то, в первой полови-
не XX века, в этом районе 
города кипела жизнь. О 
былом великолепии Старо-
го центра, его культурной 
жизни теперь напоми-
нают лишь старинные 
купеческие особняки. И    

Строение на Заводской, 59. 
В 30-е годы прошлого века оно 
было передано обществу глухих 
и с тех пор верой-правдой слу-
жит своим хозяевам, по сути, 
являясь для многих людей с 
ограниченными возможностя-
ми вторым домом.

При входе журналистов встреча-
ет радушная хозяйка – руководи-
тель бийского отделения Ресурс-
ного центра Алтайского краевого 
союза общественных организаций 
инвалидов Наталья Вольных.

– В свое время, когда мне пред-
ложили возглавить Бийское от-
деление общества глухих, я не 
представляла, что меня ожидает 
здесь, – рассказывает наша собе-
седница. – Здание на тот момент 
было в очень плохом состоянии.

Сегодня в здании тепло, светло, 
отремонтированы стены и сцена, 
собрана библиотека интересных 
книг. У желающих есть возмож-
ность трудиться, ведь для них 
здесь оборудованы рабочие ме-
ста по последнему слову техники.

В свое время изменения в фе-
деральном законодательстве по 
исчислению квоты приема на ра-
боту инвалидов, принятые летом 
прошлого года, вызвали, прямо 
скажем, недовольство у части 
бизнесменов. Тем не менее закон 
есть закон и ему необходимо сле-
довать. И замечательный пример 

продемонстрировало бийское 
предприятие «Алтайвитамины». 
С его представителем Татьяной 
Никулинской мы и увиделись в 
Ресурсном центре.

– Согласно закону о квоти-
ровании наше предприятие 

должно обеспечить рабочими 
местами не менее двадцати двух 
граждан с инвалидностью. К со-
жалению, на самих «Алтайвита-
минах» подходящих мест нет, 
ведь производство достаточно 
сложное, – рассказала начальник 
отдела по работе с персоналом 
Татьяна Никулинская.

Из 940 рабочих мест 317 по 
итогам специальной оценки 
труда относятся к вредным или 
опасным, впрочем, оставши-
еся тоже достаточно сложно 
назвать легкими.

Схема, по которой пошло ЗАО 
«Алтайвитамины», чтобы выпол-
нить требования законодатель-
ства, достаточно проста. В свое 
время Бийским филиалом Ресурс-
ного центра Алтайского краевого 
союза общественных организаций 
инвалидов во взаимодействии с 
государственной службой занято-
сти на Заводской, 59 было создано 
порядка двух десятков различных 
рабочих мест для людей с ограни-
ченными возможностями. На их 
оборудование государство выде-
лило почти 1 млн руб. Так здесь 

появились места для пяти соцра-
ботников, двух инструкторов по 
спорту, сторожа-вахтера, дворни-
ка, швеи, программиста и другие. 
Тогда же приобрели компьютеры, 
офисную мебель, газонокосилку, 
различный инструмент.

А вот оплату рабочих часов 
устроенных инвалидов взяло 
на себя предприятие «Алтай-
витамины». Не знаю, как при-
сваивается звание «Социально 
ответственный работодатель», но 
по решению присутствующих в 
Ресурсном центре журналистов 
только за одно это мы бы уже дан-
ной организации вручили пере-
ходящее знамя, грамоту или что 
еще вручают в подобных случаях.Т   

Надежда Козырева – професси-
ональная швея. Много лет она от-
дала любимому делу, пока тяжелая 
болезнь не заставила её отдать все 
силы на борьбу с недугом. 

Первая группа инвалидности, 
казалось, перечеркнула трудовую 
жизнь Надежды. Но женщина не 
сдавалась, старалась справиться с 
напастью, и вот уже у нее вторая 
группа, а это значит, что можно 
хотя бы несколько часов в день от-
давать любимому швейному делу. 
Да вот незадача: сложно найти ра-
боту человеку с ограниченными 
возможностями… И тогда на по-
мощь ей пришел Ресурсный центр.

– Если честно, идя сюда, я не 
надеялась найти хорошее рабо-
чее место. Думала, стоит машин-
ка швейная на обеденном столе 
– вот и всё. А здесь отличное обо-
рудование: профессиональная 
машина, оверлок, манекены раз-
ных размеров, удобная мебель. 
Я в восторге! – поделилась впе-
чатлениями Надежда Козырева.

По соседству со швеей трудит-
ся социальный педагог Оксана 

Мартынова. В Ресурсном центре 
она работает в основном с детьми 
с нарушением слуха и аутистами. 
Зарплату ей также платит ЗАО 
«Алтайвитамины».

– С детьми занимаемся рисун-
ком, прикладным искусством, 
стараюсь максимально развивать 
тонкую моторику, воображение, 
чувство цвета. С удовольствием 
принимаю участие и в обще-
ственной жизни коллектива, 
рассказала о своей работе Окса-
на Мартынова не отрываясь от 
увлекательного занятия – её руки 
в этот момент споро доделывали 
очередную красивую поделку.

Трудятся в центре и программи-
сты, и дворники, и даже есть свой 
очень умелый столяр. Юрий Хох-
лов работает здесь с 2012 года, его 
рабочее место также было обору-
довано на средства службы занято-
сти. Пусть у него проблемы со слу-
хом и речью, но его золотые руки 
все это время помогали приводить 
в порядок здание и прилегающий 
к нему участок. Ведь любому дому 
нужно мужское внимание – где-
то забор поправить, где-то доску 
прибить. А Юрий идет дальше – 
вместе с коллективом построил 
летнюю беседку, отремонтировал 
дворовые постройки.

Вообще, Ресурсный центр – это 
большая дружная семья, где все 
друг друга поддерживают. Конеч-
но, как в каждой семье, порой 
приходит время для некоторых 
её покинуть – обстоятельства в 
жизни бывают разные, но рабочие 
места, созданные службой занято-
сти населения и оплачиваемые 
ЗАО «Алтайвитамины», остаются. 
Благодаря этому люди с инвалид-
ностью имеют возможность рабо-
тать и зарабатывать, чувствовать 
себя членами большого дружного 
коллектива. А это для них значит 
очень многое.
Олег АМЕЛЕВ (фото автора)

Изумрудная мечта
Проблема в том, что соб-

ственность на землю, на ко-
торой находится парк, не раз-
граничена. Это не краевая, 
не муниципальная земля, но 
распоряжается ею Алтайкрай-
имущество. Позиция краевой 
власти – благоустройством 
парка должна заниматься ад-
министрация города. Мэрия с 
этим согласна. После урегулиро-
вания юридических тонкостей 
территория «Изумрудного» бу-
дет сохранена как парк.

По словам заместителя 
главы Барнаула по градо-
строительству и земельным 
отношениям Сергея Демина, 
на данный момент у городских 
властей сложилось чёткое мне-
ние о том, что парк должен 
быть местом тихого отдыха. 
Это исключает строительство 
и проведение крупных раз-
влекательных мероприятий. 
Подобная концепция подразу-
мевает и отказ передачи парка 
крупным инвесторам, ориен-
тированным на прибыль.

– В парке есть, во-первых, 
территория кладбища,  на ко-
торой запрещено что-либо 
строить, – напомнил Сер-
гей Демин. – Во-вторых, там 
расположен храм, который 
является памятником, и во-
круг него находится охран-
ная зона. Мы разговаривали 
с главой города на эту тему и 
пришли к выводу, что, скорее 

всего, будет создана город-
ская структура наподобие 
той, что в парке Централь-
ного района, которая будет 
ухаживать за территорией 
и следить за порядком. Мы 
прекрасно понимаем, что 
любой инвестор, какой бы 
туда ни зашёл, должен чем-
то зарабатывать, а значит, 
что-то строить. Это, на наш 
взгляд, неприемлемо.

О   
Заместитель руководителя 

фракции «Справедливая Рос-
сия» в АКЗС Владислав Вакаев 
заявил, что депутаты будут 
держать на контроле ситуа-
цию в «Изумрудном».

– Вопиющая история с мас-
совой вырубкой деревьев стала 
той точкой дна, отталкиваясь 
от которой мы надеемся начать 

движение вперед, – сказал пар-
ламентарий. – Эта ситуация 
заставила общественность объ-
единиться. Теперь нам необ-
ходимо выработать алгоритм 
решения проблемы, после чего, 
я надеюсь, мы сможем его ре-
ализовать и на других парках 
Барнаула.

Комментируя ситуацию в 
«Изумрудном»», член фракции 
«Единая Россия», директор 

парка «Лесная сказка» Сергей 
Писарев напомнил, что парки 
Барнаула в свое время были за-
сажены деревьями, которые, 
к сожалению, имеют очень 
короткий период жизни. И 
сегодня перед руководством 
города и владельцами объектов 
стоит задача обновить зеленые 
насаждения более крепкими, 
долгоживущими растениями.

– Когда будет функциониро-
вать система замены деревьев, 
тогда не будет проблем, с кото-

рыми мы сегодня столкнулись 
в «Изумрудном», парк просто 
постарел, и мы должны его 
обновить, – отметил депутат. 
– Второе – у каждого объекта 
должен быть хозяин. Когда он 
есть – тогда все хорошо. Парк 
«Изумрудный» – это образец, ког-
да непрофессионалу отдали тер-
риторию для развития, а он не 
смог этого сделать. Первоочеред-
ная задача сегодня – выделить 

отдельную структуру для ухода 
за парком, а уже в дальнейшем 
решить вопрос руководства.

Председатель комитета по 
дорожному хозяйству, бла-
гоустройству, транспорту и свя-
зи города Барнаула Антон Шело-
менцев рассказал, что ежегодно 
администрацией проводится 
большая работа по созданию 
зеленых зон благоустройства и 
их содержанию. В 2018 году было 
обустроено более 20 зеленых 
уголков, в 2019 году планируется 
построить дополнительно 13 
новых объектов.

Что касается проблемы «Изум-
рудного», то, по словам Сергея 
Дёмина, сейчас разрабатывает-
ся проект планировки парка. 
Эту работу на безвозмездной 
основе согласился выполнить 
председатель правления крае-
вого отделения Союза архитек-
торов России Пётр Анисифоров. 
В дальнейшем его разработки 
могут лечь в основу плана парка, 
который будет выполняться уже 
на конкурсной основе за счёт 
городского бюджета.

Сергей Дёмин подчеркнул, 
что инициативной группе 
барнаульцев, которые хотят 
высадить деревья в парке, сто-
ит дождаться, когда утвердят 
планировку «Изумрудного». В 
то же время городские власти 
поддерживают идею массового 
субботника в парке, намечен-
ного на 20 апреля.

Вадим КУЛЕШОВ  ПЕНСИИ .

Есть долги?
Судебные приставы в четверг, 28 марта, с 14 до 20 часов 

проведут День единого приема граждан.
В Управление ФССП России по краю и его территориальные 

отделы приглашают всех желающих получить консультации 
и юридическую помощь по любым вопросам исполнения 
судебных решений.

Также можно будет узнать о том, есть у вас долг или нет, 
и сразу же оплатить уже имеющуюся задолженность.

С собой нужно иметь документ, удостоверяющий личность. 
Необходима предварительная запись. Справки по телефону: 
(3852) 24-84-98.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Вырастет до 10 тысяч
В Алтайском крае с 1 июля выплата по уходу за деть-

ми-инвалидами составит 10 тысяч рублей.
Как пояснили в пресс-службе губернатора, данная выпла-

та положена трудоспособным родителям или усыновите-
лям, а также опекунам либо попечителям, не работающим 
в связи с уходом за ребенком-инвалидом в возрасте до 18 
лет или инвалидом с детства первой группы независимо 
от возраста. В настоящее время размер ежемесячной вы-
платы – 5500 рублей, будет 10 тысяч. Указ о повышенной 
выплате подписал президент России Владимир Путин. В 
крае такую выплату будут получать более восьми тысяч 
человек.

Мария СТРЫГИНА

Подняли по тревоге
Более 1000 военнослужащих мотострелковой бригады 

Центрального военного округа подняты по тревоге в рам-
ках тактического учения в Алтайском крае. Как сообщили 
в пресс-службе Минобороны, задействовано около 200 
единиц вооружения и военной техники.

Мотострелки совершили марш-бросок до места учений. 
Здесь будут оборудованы огневые позиции для ведения обо-
ронительного боя. Военнослужащим предстоит отработать 
вопросы организации взаимодействия с различными под-
разделениями. 

Военные учения будут проходить в течение недели.
Светлана ЯКОВЛЕВА

«Я играю…»
В городах и селах Алтайского края готовятся к концерту 

народной артистки России, юмористки Клары Новиковой. 
Барнаула в этом списке нет.

Судя по гастрольному графику 72-летней звезды эстрады, 
она уже успела побывать в Кулунде. Впереди выступления 
в районных и городских Домах культуры Змеиногорска, 
Рубцовска, Славгорода и Дворце культуры Бийска.

Новая концертная программа называется «Я играю…». 
Длится она почти два часа.

Мария СТРЫГИНА

Никуда не улетели
Лебеди-кликуны еще не улетели и находятся на терри-

тории Лебединого заказника.
«Им пока некуда лететь, поэтому птицы находятся еще 

на территории края. На озере Светлом где-то порядка двух-
сот особей, неподалеку от озера на снегу отдыхают столько 
же, остальные готовятся к полету на речках и других озерах 
заказника», – рассказал «Алтайской правде» егерь Владимир 
Никулинский.

По подсчетам орнитологов, на Алтае в этом году зимовали 
1030 птиц. Но, по словам егеря, их было больше. 

Екатерина БРАГИНА

  НОВОСТИ .  ПРИОРИТЕТЫ .
(Начало на 1 стр.)

Барнаульцы готовы участвовать в восстановлении парков и скверов.

В краеведческом музее – разговор о цифровизации.

  ЗАБОТА .
Жизнь кипит на Заводской…

Прошлый год прошел для 
Отделения Пенсионного 
фонда РФ по Алтайскому 
краю под знаком пенси-
онной реформы, но эта 
тема не теряет акту-
альности и в текущем. Об 
этом шла речь 19 марта 
на итоговом совещании в 
региональном ОПФР.

«С основными задачами мы 
справились. Все социальные 
обязательства выполнили. Чис-
ло пенсионеров увеличилось, но 
при этом впервые за последние 
годы стало больше работающих», 
– сообщил управляющий ОПФР 
по краю Борис Трофимов.

Заместитель председателя 

правительства края Ирина 
Долгова также отмечает, что 
все государственные социаль-
ные обязательства в 2018 году 
выполнены в полном объеме 
и в положенные сроки. «У пра-
вительства края и Отделения 
ПФР по региону сложились кон-
структивные деловые отноше-
ния. Отмечаем компетентную 
работу сотрудников Пенсион-
ного фонда РФ», – говорит она.

Бюджет Отделения Пенсион-
ного фонда РФ по Алтайскому 
краю превышает 132 млрд руб. 
Это больше, чем консолидиро-
ванный бюджет региона. Такие 
цифры привел в своем выступле-
нии председатель краевого Зак-
собрания Александр Романенко.

Подчеркнем, при этом расходы 

бюджета ПФР за 2018 год составили 
132,9 миллиарда рублей. Из этой 
суммы на выплату пенсий направ-
лено 116,9 млрд, социальные вы-
платы – 8,6 млрд, по программе 
материнского капитала – 5,3 млрд. 
В 2018 году в регионе насчитыва-
лось 766,6 тысячи пенсионеров, из 
них страховые пенсии получали 
688,7 тысячи человек, а пенсии по 
государственному обеспечению 
– 77,9 тысячи.

«Задача пенсионной системы 
– обеспечить приемлемый уро-
вень жизни пенсионеров. По этой 
причине было принято непро-
стое и даже болезненное реше-
ние о повышении пенсионного 
возраста. Депутаты АКЗС высту-
пали на федеральном уровне с 
предложениями, озвучивали ряд 

инициатив исходя из специфики 
нашего региона. Отрадно, что не-
которые наши предложения ока-
зались созвучны с теми, которые 
в своем обращении населению 
озвучил президент РФ Владимир 
Путин», – пояснил спикер реги-
онального парламента.

По его мнению, решить про-
блему наполнения Пенсионного 
фонда может легализация тене-
вого рынка труда. «Это проблема 
теневой экономики и теневой 
занятости. Если бы удалось ре-
шить проблему, может быть, не 
пришлось принимать непро-
стых решений по пенсионной 
реформе. Это тоже наша голов-
ная боль», – отмечает Александр 
Романенко.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Под знаком реформы

«З     
   .
Н    
    .».

Энергия 
культуры

Также по итогам конкурсного отбора будут 
выделены федеральные средства в рамках пар-
тийного проекта «Единой России» – «Культура 
малой родины» – на текущий ремонт 10 сельских 
ДК, в их числе и еще один Дом культуры в Пан-
крушихинском районе – в селе Подойниково. 

Кстати, принято положительное решение 
и по соседнему Крутихинскому району. Здесь 
тоже будет отремонтирован районный ДК. 
Сейчас он находится в весьма плачевном со-
стоянии. Между тем в здании расположены 
историко-краеведческий клуб, спортивный 
зал, работает 29 кружков и студий, проходят 
репетиции народного вокального ансамбля. 
Здесь же находятся районный сектор по кино-
досугу и клуб ветеранов.

– Люди не идут на наши концерты, потому что 
зимой в Доме культуры холодно. Нет ни воды, 
ни каких других нормальных условий, – говорит 
пенсионерка, участница театральной группы 
Александра Неволина. – Конечно, работники 
стараются поддерживать в здании порядок. Но 
одними своими силами всех проблем не решить. 
Мы часто ездим по районам с концертами. Были 
в Завьялово, Баево, Славгороде – там такие заме-
чательные ДК.

Крутихинский Дом культуры построен в 1977 
году. Сейчас он не соответствует современным 
строительным и эстетическим требованиям, 
необходимы его реконструкция и оснащение 
оборудованием. Потребуется порядка 60 млн 
руб. Дом культуры будет реконструирован за 
счет инвестпрограммы. Также на реализацию 
проекта планируют привлечь средства нацпро-
екта «Культура».

– Решение по этому объекту уже принято давно. 
Но возникли проблемы с проектной организацией, 
которая была не в состоянии сделать грамотный 
проект, способный пройти экспертизу, – подчер-
кнул глава региона. – Сейчас готовится новый 
проект. К началу 2020 года он должен пройти 
экспертизу.

К концу этого же года на обновленной сцене 
Крутихинского районного Дома культуры должен 
состояться первый концерт.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

(Начало на 1 стр.)
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Оксана Мартынова помогает детям-инвалидам.

Наталья Вольных.
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  СУДЬБА .

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  АГРОВЕСТИ .
Скороспелый… карп

Коллективом ученых Новосибирского ГАУ в 2018 году 
была апробирована технология однолетнего выращивания 
товарного карпа в условиях Западной Сибири.

Ее суть заключается в раннем получении молоди (на два 
месяца раньше традиционных сроков) в условиях установки 
замкнутого водообмена. А затем в прудовых или озерных ры-
боводных хозяйствах ее доращивают до массы 800 граммов.

При существующей двухлетней технологии выращивания 
карпа потребуется два года для получения рыбы товарной кон-
диции с обязательными внутрихозяйственными перевозками 
и затратами на зимнее содержание молоди и вынужденную ее 
гибель. Предлагаемая учеными Новосибирского ГАУ техноло-
гия лишена этих недостатков и в итоге должна способствовать 
снижению себестоимости в два раза и более.

Тракторный биатлон
В Удмуртии в деревне Большая Кивара на тракторный 

биатлон собралось более пяти тысяч любителей сельского 
экстрима, включая белорусов.

Свои навыки в экстремальном вождении на сельхозтехнике 
продемонстрировали 30 человек. Состоялись как мужские, 
так и женские заезды. Выехала на трассу и министр сельского 
хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики Ольга 
Абрамова. При оценке конкурсантов учитывалось всё: мастер-
ство в управлении трактором МТЗ-82, скорость преодоления 
препятствий, меткость в стрельбе по мишеням стоя и лежа, 
заезд задним входом в «гараж», езда змейкой и многое другое. 
За каждую незакрытую мишень – штрафной круг. Как при-
знались многие участники, самым сложным испытанием для 
них стала стрельба по мишеням.

Армию втягивают в войну 
с кабанами

Правительство Польши не исключает использования 
армии для отстрела кабанов, больных АЧС. Это уже не пер-
вая попытка открыть масштабные «военные действия» 
против диких свиней.

Не ослабляющая хватку африканская чума свиней застав-
ляет польские власти регулярно рассматривать возможность 
применения нестандартных подходов. Например, бывший 
министр сельского хозяйства Кшиштоф Юргель совершенно 
серьезно думал о строительстве забора вдоль восточной гра-
ницы страны. Об идее забыли вместе с его отставкой.

Его преемник Ян Кшиштоф Ардановский счел, что важнее 
всего уничтожение кабанов. «Стрелять в кабанов нужно посто-
янно, тут не идет речь о разовой акции. А в зонах заражения их 
нужно истребить практически до нуля», – заверял министр. Из 
этой логики родилась акция по масштабной охоте в январе 2019 
года, которая привела к беспрецедентным протестам в защиту 
кабанов по всей Польше и многочисленным блокадам охоты.

Год назад власти планировали с помощью армии уничто-
жить до 90% кабанов за два месяца, но и это осталось на бумаге.

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

Информационное сообщение о торгах 
по продаже имущества ООО «Агро-Инвест»

Организатор торгов – общество с ограниченной от-
ветственностью «Агентство по защите прав собствен-
ности» (ИНН 7709463499, ОГРН 1157746647486; 105120, 
г. Москва, Андроньевская площадь, д. 4, стр. 1; тел. 
+7-925-079-4373; электронная почта: torgi.azps@mail.
ru), действующее по поручению конкурсного управля-
ющего ООО «Агро-Инвест» (ОГРН 1022201528690, ИНН 
2224072710, адрес: 658340, Алтайский край, Красно-
щёковский район, с. Краснощёково, ул. Степная, 9-б) 
Гурченко Кирилла Алексеевича (ИНН 645054299363, 
СНИЛС 142-659-847-90, адрес: 656002, г. Барнаул, пр. 
Калинина, д. 18-в), утвержденного определением Ар-
битражного суда Алтайского края от 06 сентября 2016 
года по делу № А03-22315/2013, сообщает о проведении 
торгов в форме публичного предложения, открыто-
го по составу участников, по продаже имущества ООО 
«Агро-Инвест» в составе 14 (четырнадцати) лотов, кото-
рые будут проводиться на электронной торговой пло-
щадке «Ютендер» (www.utender.ru). В связи с тем что 
должник является сельскохозяйственной организаци-
ей, продажа имущества осуществляется с особенностя-
ми, установленными ст. 177-179 ФЗ «О несостоятельно-
сти (банкротстве)». Полный список имущества, входя-
щего в состав единого лота, опубликован в приложении 
к данному сообщению на сайте www.bankrot.fedresurs.
ru и размещен на электронной площадке (www.utender.
ru). Заявки на участие в торгах размещаются на ЭТП 
«Ютендер», сайт в сети Интернет www.utender.ru, в пе-
риод с 09.00 (мск) 25.03.2019 до даты определения по-
бедителя торгов или достижения цены отсечения, уста-
новленной в размере 80% от начальной цены прода-
жи имущества для лотов № 1-11 и в 30% от начальной 
цены – для лота № 14. Начальная цена продажи лота 
№ 1 Зерноуборочный комбайн МЕГА 370, модель Claas 
Mega 370, 2009 года выпуска, зав. № С1200470, инв. 
№ 000005920, Зерновая жатка с шириной захвата 9,0 м 
автоконтур, Приспособление для подсолнечника уста-
навливается в размере 2 662 560,00 руб.; лота № 2 Зерно-
уборочный комбайн МЕГА 370, модель Claas Mega 370, 
2009 года выпуска, зав. № С1200471, инв. № 000005922, 
Зерновая жатка с шириной захвата 9,0 м автоконтур, 
Приспособление для подсолнечника – 1 339 380,00 руб.; 
лота № 3 Зерноуборочный комбайн МЕГА 370, модель 
Claas Mega 370, 2009 года выпуска, зав. № С1200472, 
инв. № 000005924, Зерновая жатка с шириной захва-
та 9,0 м, Подборщик Rake up 420, Приспособление для 
подсолнечника – 2 662 560,00 руб.; лота № 4 Зерноубо-
рочный комбайн МЕГА 370, модель Claas Mega 370, 
2009 года выпуска, зав. № С1200473, инв. № 000005913, 
Зерновая жатка с шириной захвата 9,0 м, Подборщик 
Rake up 420, Приспособление для подсолнечника – 
2 662 560,00 руб.; лота № 5 Зерноуборочный комбайн 
МЕГА 370, модель Claas Mega 370, 2009 года выпуска, 
зав. № С1200468, инв. № 000005914, Зерновая жатка с 
шириной захвата 7,5 м автоконтур, Подборщик Rake up 
420 – 2 662 560,00 руб.; лота № 6 Зерноуборочный ком-
байн МЕГА 370, модель Claas Mega 370, 2009 года выпу-
ска, зав. № С1200467, инв. № 000005915, Зерновая жат-
ка с шириной захвата 7,5 м автоконтур, Подборщик 
Rake up 420 – 2 662 560,00 руб.; лота № 7 Зерноубороч-
ный комбайн МЕГА 370, модель Claas Mega 370, 2009 
года выпуска, зав. № С1200397, инв. № 000005916, Зер-
новая жатка с шириной захвата 7,5 м автоконтур, Под-
борщик Rake up 420 – 2 662 560,00 руб.; лота № 8 Зерно-
уборочный комбайн МЕГА 370, модель Claas Mega 370, 
2009 года выпуска, зав. № С1200396, инв. № 000005917, 
Зерновая жатка с шириной захвата 7,5 м автоконтур – 
2 662 560,00 руб.; лота № 9 Зерноуборочный комбайн 
МЕГА 370, модель Claas Mega 370, 2009 года выпуска, 
зав. № С1200395, инв. № 000005918, Зерновая жатка с 
шириной захвата 7,5 м автоконтур – 2 662 560,00 руб.; 
лота № 10 Зерноуборочный комбайн МЕГА 370, модель 
Claas Mega 370, 2009 года выпуска, зав. № С1200394, 
инв. № 000005919, Зерновая жатка с шириной захва-
та 9,0 м автоконтур, Подборщик Rake up 420, Приспо-
собление для подсолнечника – 2 662 560,00 руб; лота 
№ 11 Зерноуборочный комбайн МЕГА 370, модель: 
Claas Mega 370, 2009 года выпуска, зав. № С1200461, 
инв. № 000005921, Зерновая жатка с шириной захва-
та 9,0 м автоконтур, Подборщик Rake up 420, Приспо-
собление для подсолнечника – 2 662 560,00 руб.; лота 
№ 12 Зерноуборочный комбайн МЕГА 370, модель Claas 
Mega 370, 2009 года выпуска, зав. № С1200463, инв. 
№ 000005923, Зерновая жатка с шириной захвата 9,0 м 
автоконтур – 1 339 380,00 руб.; лота № 13 Трактор ко-
лесный Case Steiger 435ND, модель Case Steiger 435ND, 
2008 года выпуска, зав. № Z8F112005 – 1 391 940,00 руб; 
лота № 14 Здания и сооружения – 5 613 845,40 руб. Срок, 
по истечении которого последовательно снижается на-
чальная цена продажи имущества, составляет 7 (семь) 
рабочих дней. Величина первоначального и дальнейше-
го снижения начальной цены продажи имущества со-
ставляет 5 (пять) процентов. Заявка на участие в торгах 
оформляется в форме электронного документа, подпи-
санного электронной цифровой подписью заявителя, и 
должна содержать все необходимые сведения и прило-
жения, установленные п. 4.1 Приложения № 1 к Прика-
зу Министерства экономического развития Российской 
Федерации от 23 июля 2013 года № 495 и регламентом 
электронной торговой площадки. Для ознакомления с 
характеристиками имущества, условиями договора о 
задатке и договора купли-продажи, записи на осмотр 
имущества необходимо направить письменный запрос 
с указанием номера торгов, номера и описания лота, ин-
тересующей информацией на электронный адрес орга-
низатора торгов: e-mail: torgi.azps@mail.ru. Подробная 
информация содержится на сайте Единого федерально-
го реестра сведений о банкротстве http://fedresurs.ru, а 
также на сайте ЭТП. Задаток для участия в торгах опла-
чивается в размере 10% от начальной цены продажи 
имущества. Суммы задатков должны быть зачислены 
на счет не позднее последнего дня, установленного для 
подачи заявок. Подтверждением поступления суммы за-
датка является выписка с расчетного счета, предостав-
ляемая банком организатору торгов. Задаток оплачи-
вается по следующим реквизитам: ООО «Агентство по 
защите прав собственности», ИНН 7709463499, КПП 
770901001, р/сч 40702810210000258457, в АО «Тинькофф 
Банк», к/сч 30101810145250000974, БИК 044525974. Воз-
врат задатков для участия в торгах осуществляется в те-
чение 5 рабочих дней с даты подведения итогов торгов 
на предоставленные претендентом/участником рекви-
зиты. В случае если участник не предоставил реквизи-
ты для возврата задатка, задаток будет возвращен в те-
чение 5 рабочих дней с даты предоставления реквизи-
тов. Подведение итогов торгов и размещение протокола 
о результатах торгов будет осуществляться на сайте пло-
щадки в день определения победителя торгов. Победите-
лем признается участник, предложивший наиболее вы-
сокую цену за предмет аукциона. Договор должен быть 
заключен с победителем торгов не позднее 5 дней с мо-
мента получения им протокола о результатах. Акт при-
ема-передачи лота подписывается только после полной 
оплаты его стоимости в соответствии с договором. Опла-
та имущества (лота) должна быть осуществлена покупа-
телем не позднее 30 (тридцати) дней со дня подписания 
договора купли-продажи  по следующим реквизитам: 
ООО «Агро-Инвест», ИНН 2224072710, КПП 225101001, 
р/сч 40702810818000002626, в Алтайский РФ АО «Россель-
хозбанк», БИК 040173733, к/сч 30101810100000000733.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 

№ 101 «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения», ст. 3 Закона Алтайского края от 14.03.2003 
«О регулировании отдельных отношений в области 
земель сельскохозяйственного назначения» админи-
страция Черепановского сельсовета Змеиногорского 
района Алтайского края уведомляет собственников и 
возможных наследников невостребованных земель-
ных долей бывшего колхоза «Красная Гвардия», распо-
ложенных на территории Черепановского сельсовета 
Змеиногорского района Алтайского края:

Астанин Николай Михайлович, Артамонов Нико-
лай Алексеевич, Белькова Матрена Ивановна, Добри-
ян Николай Павлович, Вуколова Валентина Ивановна, 
Краморенко Елена Андреевна, Ланин Сергей Ивано-
вич, Молокеев Степан Павлович, Манакова Евдокия 
Сергеевна, Молокеев Николай Павлович, Молокеева 
Мария Васильевна, Немцов Арсений Сидорович, Пе-
тухова Мария Васильевна, Романов Владимир Семе-
нович, Чалкина Екатерина Васильевна, Чижикова Ма-
рия Степановна, что по истечении трех месяцев со 
дня опубликования данного извещения будет утвер-
жден список невостребованных земельных долей для 
обращения в суд с требованием о признании права 
муниципальной собственности на земельные доли. 
Собственники земельных долей или их наследни-
ки могут в течение указанного срока воспользовать-
ся своими правами, направив письменное уведомле-
ние в администрацию Черепановского сельсовета по 
адресу: 658471, Алтайский край, Змеиногорский рай-
он, п. Беспаловский, ул. Центральная, 1, тел. 8 (385-87) 
28-5-92.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 
501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

Депутат Алтайского кра-
евого Законодательного 
Собрания, член комитета 
по социальной политике 
Наталья Цепенко расска-
зала о законотворческой 
деятельности и работе 
на округе, с какими про-
блемами обращаются к 
ней жители Кулундин-
ского, Ключевского, Ми-
хайловского и Табунского 
районов.

– Краевой парламент рабо-
тает на усовершенство-
вание законодательства и 
принятие новых законопро-
ектов. Над чем вы трудились 
на протяжении прошлого 
года?
– В 2018 году Законодатель-

ным Собранием проведено 12 
сессий, в ходе которых рассмо-
трено 250 вопросов и принято 
116 законов Алтайского края. 
Отмечу некоторые из них, полу-
чившие широкое обсуждение 
при их принятии и содержащие 
ряд существенных нововведе-
ний.

Масштабные споры вызвал 
закон о повышении норматив-
ного пенсионного возраста. 
Моими коллегами был разра-
ботан пакет инициатив, вклю-
чающий порядка 11 пунктов, 
касающихся изменений пара-
метров проекта закона в части 
их смягчения. Он направлен в 
Госдуму. Среди них – уменьше-
ние общеустановленного пенси-
онного возраста; расширение 
категории граждан, которым 
страховая пенсия по старости 
назначается досрочно, за счёт 
включения в неё работников 
сельского хозяйства; увеличе-
ние переходного периода для 
мужчин и женщин, выходящих 

на пенсию, с ежегодным повы-
шением пенсионного возраста 
на 6 месяцев. Ряд из них был 
учтён при принятии закона в 
окончательной редакции.

Фракцией «Единая Россия» 
инициирован и принят де-
путатским корпусом законо-
проект, регламентирующий 
сохранение льгот для лиц 
предпенсионного, а впослед-
ствии и пенсионного возраста. 
Документ включает в себя из-
менения в различные краевые 
законы. Основная идея в том, 
чтобы связать действующие 
региональные льготы для не-
которых категорий граждан 
не с выходом на пенсию, а с 
наступлением 55 и 60 лет со-
ответственно.

Практически единогласное 
принятие закона о краевом бюд-
жете является главным индика-
тором конструктивной работы 
всех ветвей власти, рабочих 
групп, состоящих из предста-
вителей общественности и орга-
нов местного самоуправления. 
Такое в современной истории 
краевого парламента произошло 
впервые. Несмотря на полити-
ческие амбиции, поиск верного 

пути при решении общих задач 
позволил объединиться в пони-
мании правильности распреде-
ления финансовых ресурсов и 
готовности нести ответствен-
ность перед избирателями. 

Безусловно, законотворчество 
– главный вектор деятельности 
депутатского корпуса, основыва-
ющийся  на принципе свободно-
го обсуждения и коллективного 
решения вопросов. Для взаимо-
действия различных уровней 
и структур власти в интересах 
жителей края достаточно эф-
фективно работает механизм 
проведения «правительственно-
го часа», совещаний, выездных 
заседаний, круглых столов, рас-
ширенных заседаний фракции 
с приглашением краевых мини-
стров и руководителей краевых 
учреждений.

Так, при обсуждении вопро-
са об осуществлении в Алтай-
ском крае государственного 
контроля качества образова-
ния от фракции «Единая Рос-
сия» поступило предложение 
пригласить начальника отдела 
государственного контроля и 
надзора в области образования 
Министерства образования и 
науки Алтайского края для по-
лучения подробной информа-
ции по проблемным моментам, 
обозначенным педагогическим 
сообществом. Встреча состоя-
лась. В результате сформиро-
вано письмо с разъяснениями, 
которое направлено в муници-
палитеты. По нашей просьбе 
сотрудниками Рособрнадзора 
на ведомственном сайте созда-
ны разделы с методическими 
рекомендациями для педагогов. 
Достигнута договоренность о 
дальнейшем взаимодействии 
и сотрудничестве с целью обе-
спечения открытости и доступ-
ности информационного про-
странства надзорного органа.

– Какие проекты реализу-
ются на территории вашего 
округа?

– Большее внимание в этом 
году мной уделялось вовлече-
нию муниципальных обра-
зований, входящих в округ, к 
участию в конкурсе проектов 
поддержки местных инициа-
тив. Благодаря чему удалось ре-
шить часть насущных проблем 
и вопросов местного значения. 
Жители, включившись в про-
ект, самостоятельно определи-
ли направления расходования 
бюджетных средств, софинан-
сировали выбранные объекты, 
а главное, каждый смог прокон-
тролировать выполнение работ.

Так, в Табунском районе реа-
лизован проект «Ремонт здания 
Большеромановского СДК», в 
Михайловском проведено бла-
гоустройство приклубной тер-

ритории РКДЦ. В Кулундинском 
– ремонт системы отопления в 
спортивной школе райцентра, 
создана зона отдыха у Дома куль-
туры в Ананьевке, реконстру-
ированы памятники воинам, 
погибшим в годы Великой Оте-
чественной войны, в Сергеевке, 
пос. Октябрьском, Попасном. 
Результат выполненных работ 
пришелся по душе жителям.

Мы не останавливаемся на 
достигнутом. Отмечу, что на 
2019 год от районов моего окру-
га подано 14 заявок. И если в 
2017 году из краевого бюджета 
на программу было выделено 

50 млн руб., в 2018 году – до 100 
млн, то на сегодняшний день 
сумма увеличена до 118 млн. 
Механизм работает на благо 
людей. Каждый с уверенностью 
может сказать, что внес вклад 
в общее дело.

– Наталья Владимировна, 
с какими вопросами к вам 
обращаются избиратели?

– Спектр проблемных во-
просов широк. Это ситуации, 
касающиеся соцобеспечения, 
работы жилищно-коммуналь-
ных служб, изменения законо-
дательства Алтайского края «О 
присвоении звания «Ветеран 
труда Алтайского края», ремонта 
дорог, начисления и оплаты за 
потреблённую электроэнергию, 
оказания материальной под-
держки в сложных ситуациях.

С насущными вопросами об-
ратились 122 избирателя – лич-

но, по телефону, по электронной 
почте. Ни одно обращение не 
осталось без внимания.

Не всё, конечно, удаётся ре-
шить положительно. Каждую 
проблему стараюсь изучить 
сначала на местном уровне, 
консультируюсь с коллегами, 
формирую запросы в профиль-
ные министерства края. Так, 
при взаимодействии с Ми-
нистерством строительства, 
транспорта и ЖКХ были урегу-
лированы вопросы поставки 
газа гражданам, включен в ре-
естр на ремонт участок дороги в 
Табунском районе по маршруту 

школьного автобуса, проведена 
экспертиза документации на 
реализацию проектов в Михай-
ловском в рамках адресной ин-
вестиционной программы и Ку-
лундинском – по федеральному 
целевому проекту «Устойчивое 
развитие сельских территорий». 
С Министерством образования 
достигнута договоренность об 
увеличении финансирования 
ремонта спорткомплекса в Ми-
хайловском лицее.

Общение с избирателями и 
личное участие в жизни свое-
го округа, с одной стороны, – 
это барометр общественного 
настроения, с другой – одна из 
эффективных форм открытого 
информирования и взаимодей-
ствия.

– Наметили план работы 
на 2019 год?

– Да, конечно. Хотелось бы, 
чтобы работа приносила удов-
летворение от реализации наме-
ченных планов, помощи моим 
избирателям. Не обязательно 
это должны быть большие дела. 
Важно, чтобы было движение 
вперёд. Не останавливаться, 
делать всё возможное в рамках 
своих полномочий и в сотруд-
ничестве с людьми, взаимодей-
ствуя с органами краевой вла-
сти, местного самоуправления.

Важное направление – это 
участие в национальных про-
ектах, которые охватывают все 
сферы и на региональном уров-
не. Их исполнение должно за-
вершиться в 2024 году. Большая 
работа предстоит по заверше-
нию реализуемых в моем округе 
местных инициатив, а также по 
краевой адресной инвестицион-
ной программе и федеральной 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий».

Записала 
Олеся НИКИШИНА.

Проблемы общие – решаем вместе

«С    
  – ,  , 
  . Н  -
    ».

Аксакалом у тюркских 
народов называют гла-
ву рода или старейшину, 
почтенного пожилого 
мужчину. Один из таких 
людей – Рыспек Тулебаев 
живет в Славгороде. О 
себе Рыспек Абуевич гово-
рит так: «Не могу сидеть 
без дела». 

В свои 70 лет он неизменный 
активист общественной жизни 
города. Вот уже более 10 лет 
возглавляет городскую нацио-
нально-культурную автономию 
казахов, руководил строитель-
ством Славгородской мечети. 
Да и сегодня редкое культурное 
мероприятие в Славгороде и 
близлежащих районах обходит-
ся без участия  Рыспека и само-
деятельных артистов автономии 
славгородских казахов.Р   

Рыспек Абуевич Тулебаев ро-
дился в 1949 году в Бурлинском 
районе Алтайского края. Сейчас 
на месте некогда казахского аула 
голая степь. В детстве Рыспек, 
старший из семи детей Абу и Би-
бихаят Тулебаевых, был особен-
но близок с дедушкой Сагидом 
Аргиновичем, имамом местной 
мусульманской общины. По вече-
рам дедушка читал внуку Коран, 
хотя маленький Рыспек не знал 
арабского, дед переводил внуку 
прочитанное на родной казах-
ский язык. С семи лет Рыспек 
уже уверенно держался в седле. 
Как только Сагид запрягал коня, 
Рыспек был тут как тут. Часто, 
когда дед и внук катались верхом 
по степным просторам, Сагид 
рассказывал о священном для 
всех мусульман городе Мекка. 
«Поедешь туда, когда вырас-
тешь?» – спрашивал дед. «Пое-
ду», – уверенно кивал головой 
мальчик. Сейчас, вспоминая об 
этом дедовском наставлении, Ры-
спек Тулебаев улыбается. Тогда 
мальчишкой он и представить 
себе не мог, что станет первым 
хаджи среди славгородцев, ко-
торый совершит паломничество 
к священным местам ислама.

От своего отца Рыспек пере-
нял любовь к технике. Отец Абу 
всю жизнь работал шофером. С 
10 лет старший сын был отцу не-
изменным помощником, когда 
тот возился с техникой. Окон-
чив восьмилетку, Рыспек пошел 
учиться в Бурлинский филиал 

Некрасовского СПТУ на механи-
затора, а затем получил профес-
сию водителя-профессионала.

Свой профессиональный путь 
Рыспек начал в 18 лет. «Надо было 
помогать отцу, ведь в семье под-
растали еще шесть братьев и 
сестер», – говорит Рыспек Туле-
баев. Долгое время он работал 
шофером в местном совхозе, 
водил грузовой автомобиль. 
Когда познакомился с будущей 
женой Назирой, учительницей 
начальных классов, устроился 
на работу в отделение Славгород-
ского совхоза в с. Беккердиновка, 
где в школе по распределению 
работала Назира. В 1970 году 
Рыспек и Назира поженились. 
С тех пор вот уже почти 50 лет су-
пруги Тулебаевы идут по жизни 
рука об руку. С 1997 года живут 
в Славгороде, воспитали троих 
детей – сына Аскара, дочерей 
Гульмиру и Фаину. Те выросли, 
обзавелись своими семьями и 
подарили родителям пятерых 
внуков.

Казалось бы, жизнь удалась. 
Однако Рыспек Тулебаев ни-
когда не забывал напутствия 
старейшин. В 2006 году по его 
инициативе был организован 
курултай казахов Кулундинской 
степи, где единодушно было 
принято решение о создании 
национально-культурной автоно-
мии казахов, главой которой был 
выбран Рыспек Абуевич. В этом 
же году в Славгороде стартовал 
первый фестиваль националь-
ных культур, где славгородская 
казахская автономия предста-
вила широкой публике песни и 

танцы своего народа. С тех пор 
общественная организация ка-
захов традиционно принимает 
участие во многих городских, 
межрайонных и краевых празд-
никах и фестивалях.

Год спустя Рыспек Тулебаев 
осуществил данное дедушке 
Сагиду обещание и совершил 
вместе с дочерью Фаиной палом-
ничество (хадж) в священную 
Мекку. По дороге в священный 
город Рыспек видел много кра-
сивых мечетей. Там он загорелся 
мечтой о строительстве мечети 
для славгородских мусульман. 
Тем более что приграничный с 
Казахстаном Славгород всегда 
славился своими прочными меж-
национальными отношениями. 
Основы терпимости и дружбы 
народов там были заложены еще 
в дореволюционное время, когда 
депутат Госдумы царской импе-
рии Александр Трегубов, посетив 
однажды только что основан-
ный город, написал, что в нем 
оставлены места для «трех право-
славных церквей, лютеранской 
кирхи, католического костела и 
магометанской мечети».Д  

Воплощение идеи Рыспека Ту-
лебаева в жизнь началось в том 
же, 2007 году с решения город-
ской администрации, возглавля-
емой тогда Анатолием Кроповым, 
о выделении участка земли для 
строительства мусульманского 
храма. Началась большая работа 
по сбору пожертвований, а спустя 
год в основание Славгородской 

соборной мечети был заложен 
первый камень. Рыспек Тулебаев, 
который возглавил строитель-
ство, пропадал на стройплощадке 
днем и ночью, объехал на своем 
автомобиле почти весь край, до-
бывая стройматериалы.

Дело продвигалось медленно 
(более восьми лет), поскольку 
все необходимые материалы 
приобретались только на сада-
ка – пожертвования мусульман 
города и близлежащих районов, 
но зато люди болели за дело ду-
шой. «Одни жертвовали деньги 
или стройматериалы, другие при-
обретали ковры и люстры для 
внутреннего убранства мечети, 
а кто-то вносил вклад своим тру-
дом», – вспоминает председатель 
культурной автономии Рыспек 
Тулебаев. Не остались в стороне и 
предприниматели из Славгорода 
и других районов края, а также 
мусульманские организации. 
Помогали кто деньгами, кто 
стройматериалами.

Так в Славгороде наряду с тре-
мя православными храмами и 
католической церковью возник 
мусульманский храм общей пло-
щадью 240 кв. метров – двухэтаж-
ное здание, рассчитанное пример-
но на 300 прихожан, с молельным 
залом с куполом и минаретом. А 
аксакал Рыспек Тулебаев теперь 
мечтает о том, чтобы его дети и 
внуки жили дружно, в воздержан-
ности и честном труде, молится 
о благополучии всех жителей 
города и передает заветы ста-
рейшин своего рода молодому 
поколению.

Светлана ДЕМКИНА

С семи лет – в седле

Рыспек Тулебаев и члены автономии казахов – Наскен Алигазинова (слева) и Раушан Ергалиева.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ТЕАТР .
Последний шанс 
разбогатеть

  КРАТКО .  ФОТОФАКТ .

В Алтайском музыкаль-
ном театре с аншлагом 
прошли премьерные по-
казы игривого мюзик-
ла «Шоу начинается», 
изучающего не самые 
очевидные грани муже-
ственности.

На сцене сетчатая ограда 
и грубые металлические кон-
струкции. Четверо главных 
героев спектакля – Михаил, 
Сергей, Энтони и Лев – про-
стые работяги, лишившиеся 
работы, когда закрылся един-
ственный в городе завод. С тех 
пор прошел почти год, а они 
все бастуют перед закрытой 
проходной, лишь нарываясь на 
насмешки охранника. Потом 
идут заливать тоску в местный 
бар Луизы (актриса Мария Ев-
теева), кажется, единственной 
женщины на свете, которая не 
задает им обидных вопросов.

За это время от Михаила (его 
играет Михаил Лямин) ушла 
жена, забрав сына. Остальных 
дома постоянно попрекают 
никчемностью. Ну, кроме Льва 
(Насими Нариманов), которого 
ждет не жена, а анекдотичная 
гиперопекающая еврейская 
мама Сара Натановна в испол-
нении примы музыкального 
театра Виктории Гальцевой. 
Она уводит слабо сопротивляю-
щегося сына с бессмысленного 
митинга и не сомневается в его 
блестящем будущем.

Так бы все и продолжалось, 
если бы на глаза нашей четвер-
ке не попалось рекламное объ-
явление о приезде «мужского 
шоу» (мужского стриптиза, 

если уж называть вещи своими 
именами) с дорогущими вход-
ными билетами для женщин. 
Увидев в этом последний шанс 
разбогатеть, герои, отнюдь не 
красавцы и, в общем-то, неу-
дачники, решают рискнуть, 
вернув любовь жен. Хотя до са-
мого финала будут сомневаться 
и нервничать.

Этот простой сюжет не зря 
кажется смутно знакомым: 
на похожую тему в 1997 году 
снята британская комедия, 
по мотивам которой потом 
был поставлен бродвейский 
спектакль. Зрителям россий-
ских драматических театров 
эта история тоже известна. 
Деконструкция образа «насто-
ящего мужика» – надежного, 
с которым как за каменной 
стеной – не только актуальна 
в эпоху, когда больше приня-
то рассуждать о силе женщин, 

но и дает массу возможностей 
для комедии и драмы. И соав-
торы либретто Илья Губин и 
Константин Яковлев (он же 
режиссер-постановщик) ста-
раются их использовать. Если 
герой Михаила Лямина тяжело 
переживает жизненный кри-
зис, осложненный разлукой 
с ребенком, то, скажем, у На-
сими Нариманова откровенно 
комический персонаж – вяло 
бунтующий маменькин сынок.

Свои туманные, но, без сомне-
ния, драматичные мотивы по-
мочь этим четверым находятся 
у хозяйки бара Луизы. Узнав об 

этой обреченной затее, она ре-
шает стать их хореографом. У 
Марии Евтеевой вообще самая 
выпуклая женская роль в этом 
ансамбле:  у ее героини, про-
стушки в леопардовой кофточке 
есть внутренний надлом, пускай 
мы лишь догадываемся о его 
причинах. А композитор Марк 
Либерзон создал для ее героини 
яркие музыкальные номера в 
джазовом стиле, с которыми 
артистка превосходно справ-
ляется. Говоря о музыкальном 
материале, нельзя не отметить 
вступительный номер с инду-
стриальными мотивами и трога-

тельную колыбельную Михаила, 
посвященную сыну. Жаль, что 
тексты не всегда радуют слух, 
все-таки попытка передать 
малопоэтичный язык быто-
вой семейной склоки входит в 
противоречие со сложившейся 
эстетикой нашего музыкального 
театра.

Успокоим тех, кто боится от-
кровенной пошлости на сцене: 
да, там есть небольшой эпизод 
с глубоко символичным пожар-
ным рукавом. Но постановоч-
ной группе в лице режиссера 
Константина Яковлева, москов-
ского балетмейстера Татьяны 
Безменовой и художницы Але-
ны Муравьевой как-то удается 
сместить этот сложный баланс 
от эротики в сторону забавного. 
Судя по реакции на премьере, 
зрительницы это приняли.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Этнографическая 
коллекция

Новый проект государственного кра-
еведческого музея «Этническая мозаика 
Алтая» стартует 21 марта.

Он посвящен Международному году 
языков коренных народов и Году театра 
в России. Основой проекта послужит бо-
гатая этнографическая коллекция музея, 
насчитывающая более двух с половиной 
тысяч экспонатов.

В мероприятиях примут участие нацио-
нальные диаспоры Барнаула и районов края. 
Гости узнают секреты национальных блюд, 
поучаствуют в мастер-классах по изготов-
лению народных кукол, интерактивных 
программах с элементами народных игр 
и танцев. Состоятся выступления извест-
ных фольклорных коллективов «Русская 
песня», «Аше килень», «Польские цветы», 

«Лореляй», «Арцах». Первое мероприятие 
посвящено мордовской культуре.

Галина ЗАМЯТИНА

О судьбе драматурга
На следующей неделе в краевом теа-

тре драмы им. В.М. Шукшина состоится 
премьера спектакля «Самоубийца».

Первые показы новой постановки Алек-
сея Логачева пройдут 27, 28, 29 и 31 марта. К 
этой дате театр впервые подготовил большой 
материал об авторе пьесы, советском драма-
турге и поэте Николае Эрдмане, ссылка на 
который размещена на официальном сайте 
драмы. К работе над статьей «Николай Эрд-
ман. Жизнь в трех действиях» привлекли 
кандидата филологических наук, доцента 
кафедры общей и прикладной филологии, 
литературы и русского языка АлтГУ Ольгу 
Скубач.

Соб. инф.

Оживите фото в газете
«Алтайская правда» расширила свои возможно-
сти, предложив читателю метод дополненной 
реальности.  Газета умеет «привязывать» 
к некоторым иллюстрациям видео, аудио, 
фотогалереи. Такие иллюстрации отмечены 
специальным водяным  знаком [ar] – это сиг-
нал для читателя о том, что фото может 
«ожить».

Эти действия вы должны выполнить  только один раз и потом использовать технологию. 

II.Р

«сreate an account» 

1. После получения сообщения об установке 
приложения закрыть магазин и зайти в    

3. В приложении нажать 
на кнопку 

чтобы создать свой аккаунт

1 1 

3 3 

в4, Подтвердить 
электронную почту
5 5 

меню
р 2, Найти бело-синюю 

иконку HR reveal 
2 2 

и нажатием запустить приложение

4. Ввести адрес своей 
электронной почты, 

придумать имя 
и записать его латиницей, 

придумать пароль

4 4 

«поиск»

«Follow»

После регистрации вы попадете в основное поле программы

3, Введите название нашего 
канала  ap22

, Нажать

9. Теперь приложение 
готово к использованию

6. Нажать на белую кнопку

3 4 

8 

6 5. Открыть появившийся в результатах поиска  
канал 

      ap22

5 5 

III.В         ap22

«Discover Auras»
2. Вверху находится поисковая строка с надписью

2, Нажать на эту строку
1 2 2 

«Follow»
7. Кнопка сменит цвет 
на синий

7 7 

I.У  
1.  Иметь планшет или смартфон 
с доступом в Интернет

2. Зайти в магазин 
мобильных приложений

4. Нажать на него, войти 
на страницу приложения, 
нажать кнопку

PlayМаркет App Store

или

«Установить»

3.  В строке поиска ввести 
название приложения – 

  HP reveal 
 

В результатах поиска появится 
бесплатное прило-
жение HP reveal  с 
бело-синим логоти-
пом с буквой «R»

и нажать «поиск»

1 1 

33

2

4

IV.И  
1. На своем планшете или смартфоне вернуться 
в основное окно приложения клавишей 

            «Назад»

3. Нажать на эту кнопку и навести камеру 
на иллюстрацию в газете с символом

1 1 

3 3 

5.  Кружки на экране исчезнут, 
когда кадр будет распознан приложением, 
иллюстрация «оживет», и вы увидите фотогалерею, видеоролик 
или услышите звук.

5 5 

р
2, Внизу экрана 
находится синяя 
круглая кнопка 
с изображением рамки

2 

4. Следить , чтобы 
изображение полностью 
попадало в кадр

4 
ar

деороликдеоролик деоролик

попадало в кадр

ar

! Версия Android не ниже 4.1

ar

На сцене – Михаил Басов, Мария Евтеева и Михаил Лямин.

В роли Льва – Насими Нариманов. Кажется, главная мысль этого мюзикла в том, 
что всем порой необходима поддержка.

У М Е   
  ,    
   -
   .

На прошлой неделе 
краевой Художествен-
ный музей получил в по-
дарок от президента 
Российской академии 
художеств, известно-
го монументалиста и 
скульптора Зураба Це-
ретели натюрморт в 
уникальной технике 
эмали. Подарок был 
вручен как знак под-
держки межрегио -
нальной молодежной 
выставки «Аз .Арт . 
Сибирь – 2019» со сто-
роны академии. Эмаль 
стала первым произ-
ведением классика в 
собрании ГХМАК.
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